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Перед вами фото одного из самых спорных архитектурных объектов Калуги за послед-
нее время — гостиницы Four Points by Sheraton на перекрестке ул. Королева и Гагарина. 
Прошу прощения за качество фото — к сожалению, «такой закат бывает раз в жизни», 

и сделать еще один кадр на профессиональную технику просто не получилось. Но и так вид-
но, что здание, несмотря на свою эклетичность, украшает город, особенно в сумерки.

Говорят, нам предстоят нелегкие годы, и решение о запуске гостиницы (а первых по-
стояльцев она должна принимать в 2015-м) — решение смелое. Радует, что и застройщики 
жилой недвижимости не отказываются от своих планов, и их проекты становятся все более 
продуманными и отвечающими ожиданиям людей. Вот, например, ФСК «Лидер» будет 
строить 7-этажный дом в центре (о нем на стр. 14), а самый громкий проект последнего года, 
«Комфорт-Парк», объявляет о завершении строительства первого дома, и не просто дома, а 
дома с парком. Не стесняются демонстрировать уже заселенные дома и в «Кошелев проекте».

В этом номере мы подводим итоги осенней выставки — вопреки опасениям, она не дала 
поводов для грусти, хотя стендисты сверялись с курсом доллара каждые полчаса. Публи-
куем первый материал давно задуманной рубрики «Калуга детская». Командируем нашего 
путешественника Даниила Марченко «на Спичку». И пытаемся понять, чем грозят городским 
фасадам новые правила размещения вывесок. Только вот индекс (внизу страницы), к сожа-
лению, начал проседать. Но и это обернется для внимательных читателей новыми возмож-
ностями.

Спасибо, что вы с нами!

Кирилл Гусев 
от лица команды проекта «Калугахаус»

Колонка 
редактора

РЕДАКЦИЯ

Кирилл Гусев,
главный редактор

2180 +145 -0,32 -0,93,07 32,7
Индекс в октябре 2014
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Индекс рассчитывается с использованием данных ТУ Росреестра по Калужской области, системы Яндекс.Метрика, портала Liveinternet
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По приглашению основателя крупнейшего агентства Владимира — «Владиса», — Михаила Софронова, мы 
приехали на встречу с президентом Российской Гильдии Риэлторов Валерием Виноградовым. Повод был 
более, чем весомым: накануне агентство вступило в эту профессиональную организацию, и теперь сто 

пятьдесят его сотрудников имеют полное право называться риэлторами (само слово в России является зареги-
стрированной торговой маркой Гильдии). 

Несмотря на то, что Калуга и Владимир — города с практически одинаковым населением, среднерыноч-
ные цены на квартиры в последнем значительно ниже (если интересно, можно сравнить цены на сайте www.
vladimirhouse.ru). По объему ввода новостроек Владимир не сильно отстает. При этом активность на рынке 
далеко не такая высокая, сделок меньше, особенно на вторичном рынке. Поэтому во Владимире риэлтор — на-
стоящий друг и партнер продавца и покупателя недвижимости. Широко распространена практика заключения 
эксклюзивных договоров, когда квартиру продает только одно агентство. Выше уровень сервиса, предоставляе-
мый агентствами-лидерами рынка.

Экономика переживает непростые времена, говорит главный риэлтор России Валерий Виноградов. Нет осно-
ваний полагать, что этот период скоро закончится. Поэтому на рынке останутся только настоящие профессио-
налы, которые будут следовать жестким профессиональным стандартам качества риэлторских услуг. 

Опыт работы в разных регионах позволяет предлагать новые решения и на калужском рынке, отмечает руко-
водитель проекта «Калугахаус» Дмитрий Жуков. В ближайшее время на портале kalugahouse.ru появятся серви-
сы, которые станут лучшим итогом этой короткой поездки.

10 октября в Малоярославце состоялось торжественное 
собрание, посвященное Всемирному дню архитектуры. 
После завершения торжественной части начальник 

областного управления архитектуры Олег Стрекозин вручил 
различные медали и дипломы за 2014 год. Награждали в ос-
новном архитекторов и строителей, но не обошли вниманием 
и представителей СМИ. Так, по итогам конкурса на лучшую 
журналистскую работу на тему градостроительства и архитекту-
ры-2014 первое место занял постоянный автор «Путеводителей» 
и необычных интервью, корреспондент нашего журнала Даниил 
Марченко. Работы Даниила оказались лучшими в т.н. «первой 
группе», включающей журналистов областных СМИ, а также 
Калуги и Обнинска. 

НОВОСТИ ПРОЕКТА

В середине октября мы посетили 
Владимир, который во многом похож 
на Калугу — но рынок недвижимости 
там устроен совершенно по-другому

Тексты Даниила Марченко признаны 
лучшими журналисткими работами на 
тему архитектуры

Владимирский
опыт

Заслуженная 
награда

Фото: Елена Адарченко
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Главный архитектор города читает цикл публичных 
лекций об архитектуре

СОБЫТИЯ И ТРЕНДЫ

«Большая Москва» и 
маленькая Калуга

Текст: Даниил Марченко Фото: Сергей Гришунов/«Калужская неделя»

16 октября в здании город-
ской администрации со-
стоялась лекция главного 

архитектора Калуги и по совмести-
тельству профессора МАРХИ Сергея 
Борисовича Ткаченко, посвященная 
проведенному в 2012 году конкурсу 
на лучшую концепцию московской 
агломерации. Тогда свои проекты 
«Большой Москвы» на суд жюри 
представили несколько междуна-
родных консорциумов (участие 
иностранных специалистов было 
одним из обязательных условий), 
в числе которых была и совмест-
ная команда Ткаченко и коллег 
из Франции, которая в итоге была 
отмечена первым призом. Пре-
зентацию своего проекта Сергей 
Борисович предварил краткой 
историей столичных генпланов, 
начиная со знаменитого конкурса 
1930 года, собравшего множество 
архитектурных звезд своего вре-
мени во главе с самим Ле Корбюзье. 
А затем на экране стали сменять 
друг друга множество слайдов, 
демонстрировавших преимущества 
новой жизни в «Большой Москве» 

— варианты застройки различных 
территорий, общественные про-
странства, зеленые клинья, «обита-
емые мосты», схемы транспортных 
развязок... Главный архитектор 
оказался приверженцем концеп-
ции «линейного города», то есть 
его застройка должна развиваться 
в первую очередь вдоль крупных 
транспортных линий. Вообще теме 
транспорта, в первую очередь, 
скоростного, было уделено особое 
внимание. «Расстояние должно 
измеряться не в километрах, а в 
минутах», — неоднократно подчер-
кивал архитектор. По его словам, в 
идеале дорога от Калуги до Москвы 
должна занимать не больше часа, и 
современный рельсовый транспорт 
вполне способен обеспечить такое 

время. Упомянул Сергей Борисович 
и о проекте транспортно-переса-
дочного узла на Калуге-1, который 
пока находится на стадии сбора 
информации. Правда, организо-
вать его будет нелегко, потому что 
инвесторы заинтересованы пре-
вратить его элементы в торговые 
центры. А это уже противоречит 
самой идее ТПУ. Калуга, по мнению 
Ткаченко, должна стать конечной 
точкой московской агломерации на 
ближайшую сотню лет. Однако, при 
этом главный архитектор отметил 
мощную идентичность Калуги, 
которая не позволит городу раство-
риться в «Большой Москве».

Отчасти эту же тему продолжила 
и вторая лекция Ткаченко, прошед-
шая там же двумя неделями позже. 
Она называлась более абстрактно 

— «Город будущего», — и собрала 
значительно больше слушателей. На 
этот раз все ключевые проблемы 
растущего современного города, 
такие как транспорт, экология, рас-
пределение человеческой актив-
ности и развитие территорий, были 
показаны с гораздо меньшей при-
вязкой к собственно московским 
реалиям. Важную роль в разви-
тии современных городов Сергей 
Борисович отводит государствен-
но-частному партнерству, потому 
что на масштабные проекты одних 
только бюджетных денег никогда 
не хватит. В конце лекции, как и в 
прошлый раз, главный архитектор 
постарался ответить на вопросы, 
присутствовавших, которые, конеч-
но, касались именно Калуги.

На все из них, разумеется, отве-
тить не удалось. Во-первых, време-
ни было не так много, а во-вторых 
Сергей Борисович пока только 
знакомится с нашим городом и его 
профессиональными сообществами, 
проводя встречи с архитектора-
ми, застройщиками, чиновниками 

и прочими заинтересованными 
лицами. Конечно, в связи с при-
ходом специалиста такого уровня 
мы ждем серьезного шага в раз-
витии Калуги — продуманного 
генерального плана, качественной 
современной архитектуры, инте-
ресных общественных пространств, 
сохранения исторического насле-
дия и прочих благ «продвинутого» 
современного города. И тот факт, 
что свою деятельность на посту 
главного архитектора он начина-
ет с образовательных инициатив 
(а лекции еще будут, в том числе 
и с преподавателями из Высшей 
школы экономики), настраивает на 
позитивный лад. Похоже, что Тка-
ченко хочет, чтобы люди здесь не-
много лучше понимали требования 
современной урбанистики, без чего 
плодотворная работа на благо горо-
да будет весьма затруднительна.

Сергей Ткаченко уже 
показал себя публич-

ным человеком, и 
выбрал необычное 
для Калуги амплуа: 

не начальника, а про-
фессора

СОБЫТИЯ И ТРЕНДЫ
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СОБЫТИЯ И ТРЕНДЫ

Почти в каждом номере журнала мы 
пишем о жилом комплексе «Комфорт-
Парк» — читатель может даже запо-

дозрить нас в некоторой ангажированности. 
Пожалуй, впервые на моей памяти в Калуге 
реализуется столь информационно открытый 
проект: ни один наш вопрос не остается без 
ответа, руководство регулярно устраивает от-
крытые экскурсии для прессы, а покупателям 
настолько полюбился офис продаж, что даже 
удивительно, что сюда еще никто не переехал. 
Впрочем, до переезда остаются считанные 
недели.

Прошло чуть больше года с того момен-
та, когда на площадку в 19 Га вышла первая 
техника. И вот в начале ноября в «Комфорт-
Парке» отпраздновали завершение строи-
тельства первого дома. Отпраздновали как 
положено — с ленточкой, хлебом-солью и 
высокими гостями. Дом полностью постро-
ен и готов к эксплуатации: завершены все 
работы, отделка подъездов, работают лифты, 
стоит даже кресло для консьержа при входе. 
Вокруг дома заасфальтированы подъездные 
дорожки и вымощены плиткой тротуары; уже 
прижились высаженные весной растения. И, 
конечно, открыт уникальный парк комплек-
са — со всеми деревьями, кустами, газонами, 
парковыми скамейками, датскими детскими 
площадками. Сердцем парка стал большой 
фонтан, который по случаю открытия запу-
стили вполовину мощности (и даже так струи 
воды били метров на 10 вверх).

Губернатор уже приезжал в «Комфорт-
Парк» в середине сентября, и было видно, что 
скорость и качество работ его впечатлили. 

— Мы в последнее время часто бываем в тех 
местах, где строится новое жилье, но это ме-
сто существенно отличается от всего того, что 
мы вводили раньше, — говорил губернатор 

На самой амбициозной 
калужской стройке завершилось 
строительство первого дома

«Комфорт-парк»: 
первый этап 
пройден

СОБЫТИЯ И ТРЕНДЫ Текст: Кирилл Гусев

Фото: Игорь Малеев/Пресс-служба Правительства области, «Комфорт-Парк»

собравшимся журналистам. — Отличается оно прежде 
всего своим качеством. Появление этого микрорайона 
можно назвать началом введения нового стандарта 
качества, который мы на полном основании сможем 
предлагать другим застройщикам, более того — требо-
вать от них подобного качества. Калужане достойны 
того, чтобы жить в благоустроенных жилых комплексах. 
Хороших домах, квартирах, в соответствующей окружа-
ющей среде. 

Инвестору и строителям я хотел бы выразить особую 
благодарность за то, что они не поскупились и обустро-
или на территории комплекса такой замечательный 
парк. Но я не сомневаюсь, что покупатель «проголосу-
ет» здесь своим рублем. Покупая квартиру в «Комфорт-
Парке», люди заплатят не только за квадратные метры, 
но и за среду обитания, что очень важно.

В проект уже вложены огромные по калужским 
меркам средства, почти полтора миллиарда рублей, и 
основная причина таких трат — именно перспективное 
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строительство, для которого закладывается прочный 
инфраструктурный фундамент. «Город в городе» про-
должает строиться по четкому плану.

Компания создает инфраструктуру, которая позво-
лит жителям лишний раз не покидать пределы жилого 
комплекса, а получать все необходимые услуги непо-
средственно в «Комфорт-парке», подтверждает Нико-
лай Карпов, руководитель калужского проекта. Всего в 
комплексе предусмотрено 30 тысяч метров коммерче-
ских площадей, так что необходимые услуги и товары 
будут, что называется, под рукой. Сейчас решается, где 
именно будут размещены спортшкола и детские раз-
вивающие учреждения (это помимо детского садика, 
для которого спроектировано отдельное здание). С 
городскими властями ведутся переговоры об открытии 
в микрорайоне общеобразовательной школы. Со-
мневаться в их успехе не приходится — исполняющий 
полномочия Городского Головы Константин Баранов 
тоже регулярно бывает в «Комфорт-Парке».

Теперь, когда первый дом построен, а 
второй — почти готов, дерзкая концепция 
проекта, которая могла показаться покупате-
лям чересчур оптимистичной, уже восприни-
мается как нечто привычное. Пришло время 
по-новому взглянуть на достоинства пред-
ложения: оригинальную архитектуру, пано-
рамное остекление лоджий, виды на долину 
Оки и зеленый массив бора. Добавим охраня-
емую закрытую территорию, круглосуточный 
сервис, подземный паркинг, экологическую 
обстановку и идеальную транспортную до-
ступность. Если не это, то что еще может 
привлечь современно мыслящих, успешных и 
ценящих качество людей? 

Несмотря на сложную экономическую 
ситуацию в стране, продажи квартир идут 
довольно активно, говорит руководитель 
отдела продаж ЖК «Комфорт-парк» Наталья 
Бурова. Покупатели очень довольны уровнем 
сервиса — у застройщика есть возможность 
продемонстрировать построенный дом, по-
казать покупателю конкретную квартиру и 
уже сформированную территорию комплекса. 
Вопросы отпадают и следует заключение до-
говора.

По планам застройщика — компании «Мо-
сковская Инвестиционная Группа» — стро-
ительство нового жилого микрорайона на 
Правобережье завершится в 2018 году.

По словам исполняющего 
обязанности городского головы 

Константина Баранова, «Комфорт-
парк» можно считать образцом 

комплексного освоения террито-
рий, где горожане получают все 
необходимые блага, не покидая 

дома

На вопрос «Где ты живешь?» теперь есть  
впечатляющий и понятный всем ответ

Летом фонтан в парке будет работать уже для 
жителей и гостей комплекса

62
метра — высота 
первого дома в 

«Комфорт-Парке»
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«Недвижимость 
Калуги-2014»: 
итоги

ВЫСТАВКА Текст: Ирина Личутина Фото: Fotomafia Project, Геннадий Чебеляев, kaluga24.tv

ВЫСТАВКА
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10 октября на площадке 
торгово-развлекательно-
го комплекса «Торговый 

квартал» стартовала трехдневная 
и третья по счету выставка «Не-
движимость Калуги-2014», итоги 
которой мы подводим вместе с ее 
участниками.

Успех мероприятия был обе-
спечен удачным выбором места 
проведения, большим количеством 
новых участников и, конечно, ак-
тивной рекламной кампанией. За 
три дня осеннюю выставку посе-
тило рекордное количество гостей 

— более 10 тысяч потенциальных 
покупателей недвижимости и экс-
пертов рынка.

«Мы ради принимать проект 
такого масштаба, как выставка 
недвижимости. Это отличная идея 

— провести выставку в торгово-раз-
влекательном центре. Несомненно, 
посетители оценят новые интерес-
ные предложения в сфере недвижи-
мости, а участники выставки смогут 
оценить эффект проведения через 
новые продажи», — прокоммен-
тировал выбор места проведения 
выставки Управляющий директор 
ТРЦ «Торговый Квартал» Даниил 
Кокурин.

Организаторы в очередной раз 
поставили перед собой ответствен-
ную задачу, с которой успешно 
справились: в самом центре тор-
гово-развлекательного комплекса 
была создана профессиональная 
площадка для обмена информа-
цией, заключения контрактов и 
партнерских соглашений. Открытие 
выставки посетил главный архитек-
тор города Калуги Сергей Ткаченко. 
Он поздравил участников и посети-
телей с началом работы выставки и 
выразил надежду на продуктивное 
дальнейшее сотрудничество деве-
лоперов с городскими властями. На 
выставке представили свои про-
екты 12 застройщиков жилья: ГК 
ПИК, СК «Авиакор» («Кошелев-про-
ект»), ООО «Веста» («Малиновка»), 
ЗАО «Росмаш», СК «Евро Строй» 
(«Правград»),  СК «Европейский 
квартал», ГК «Городъ» («Хороший»), 
ЗАО «Инженер» («Галактика»), ООО 
«Калужская земельная корпорация», 
ООО «Мосэнергострой» («Энергия»), 
ДГ «Интегра» («Поселок Авиато-
ров»), ООО «Стройинвест» (поселок 
«Ясная поляна»), ООО «Зеленый 
дом» (Pelican Village). Получить кон-
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сультацию по кредитным программам для 
покупателей жилья можно было на стендах 
9 банков: Сбербанка, Газпромбанка, Связь-
банка, ВТБ, Россельхозбанка, банка «Дельта-
кредит», СМП, Фора-банка, Транскапиталбан-
ка.

Новинкой этой осени — и приятным 
сюрпризом для гостей выставки — стали 
экскурсии по новостройкам, отправиться 
на которые можно было совершенно бес-
платно непосредственно с экспозиционной 
площадки. В сопровождении представителя 
застройщика все желающие могли посетить 
пять строящихся жилых комплексов, где 
лично оценили качество выполняемых работ 
и планировки квартир, а также получили под-
робные и профессиональные ответы на все 
интересующие вопросы.

«Расписание экскурсионных поездок было 
довольно плотным, — говорит директор 
отдела продаж СК «Евро Строй» Владимир 
Миронов. — Микроавтобусы отправлялись на 
объекты каждые два часа, однако, как пока-
зала практика, в столь частых рейсах не было 
острой необходимости. В воскресенье мы до-
говорились с организаторами и ограничились 
одной экскурсией в наш микрорайон «Прав-
град» — она и стала самой эффективной».

Экскурсанты отправлялись на калужские 
стройплощадки, чтобы присмотреться к 
жилью в «Малиновке», «Европейском квар-
тале», «Кошелеве», «Правграде». Дополни-
тельные рейсы были созданы для желающих 
ознакомиться с предложением от турецкого 
застройщика в микрорайоне «Дубрава».

Иные жилищные проекты были пред-
ставлены на стендах крупнейших калужских 
риэлторских компаний. Из уст профессиона-
лов посетители узнавали о ситуации на рынке 
первичного и вторичного жилья, средних рас-
ценках и лучших предложениях. Свой вклад 
в успех мероприятия внесли как известные 
агентства недвижимости с проверенной 
репутацией — «Новосел», «Китеж», «Мир не-
движимости», «Панорама» с новым проектом 
«Центр продаж новостроек», «Мир квартир», 
так и новички рынка, например, «Проект-сер-
вис», которое работает в Калуге с лета, зато 
в базе его предложений есть и московские, и 
подмосковные объекты.

«Наши ожидания от участия в выставке 
в целом оправдались, — говорит директор 
агентства недвижимости «Китеж» Сергей 
Мамонтов. — Мы не ставили перед собой цель 
заработать на этом. Прежде всего мы были 
заинтересованы в том, чтобы заявить о своем 
агентстве: рассказать о нашем потенциале и 

ВЫСТАВКА



13

w
w

w
.kalugahouse.ru

спектре предоставляемых услуг, познакомить 
потенциальных клиентов с основными прин-
ципами работы риэлтора, таким образом, 
укрепив свой авторитет на рынке. 

Участвуя в мероприятии во второй раз, мы 
надеялись, что новая площадка привлечет и 
большое количество новых посетителей. Что 
интересно, целевых посетителей в «Торго-
вом квартале» оказалось ровно столько же, 
сколько было на площадке выставочного зала 
администрации губернатора на Старом торге 
в прошлом году.

Пока не могу судить, появились ли у агент-
ства «Китеж» новые клиенты в результате 
этого мероприятия. Никаких прямых свиде-
тельств о том, что тот или иной человек узнал 
о нас именно на выставке, нет. Но в любом 
случае опыт участия в выставках был полезен 
для нашей компании.

Отмечу, что и мы внесли свой вклад в осен-
нюю рекламную компанию выставки «Не-
движимость Калуги-2014», рассказав о нашем 
в ней участии на телевидении. Надеемся на 
дальнейшее плодотворное сотрудничество с 
командой проекта «Калугахаус».

«Не скажу, что количество целевых кли-
ентов было велико, зато к нашему стенду 
подходили люди интересующиеся, что 
называется, «на будущее», — и мы вполне до-
вольны результатам, — соглашается Николай 
Москалев, директор агентства недвижимости 
«Панорама». — Наше агентство еще молодое, 
и оно находится на стадии развития и станов-
ления, хотя, не скрою, заработало хорошую 
репутацию. Так что для наших сотрудников 
третья выставка недвижимости — это в том 
числе возможность познакомиться и лично 
пообщаться с партнерами и коллегами.

Ожидания от участия в выставке «Недви-
жимость Калужской области» вполне оправ-
дались, площадка выбрана удачная. Будем 
ли мы участниками четвертой, мартовской 
выставки в будущем году – покажет время, 
но могу сказать, что настрой у нас в этом от-
ношении очень оптимистичный».

По традиции завершил выставку розы-
грыш призов, участниками которого стали 
более 600 человек. Главный приз — планшет-
ный компьютер, достался одной из посети-
тельниц выставки.

Итак, несмотря на экономическую си-
туацию в стране и дождливые октябрьские 
выходные, третья выставка недвижимости, 
организованная проектом «Калугахаус», про-
шла успешно. До встречи весной, на четвер-
той выставке «Недвижимость Калужской 
области — 2015»!
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На перекрестке ул. Московской и ул. Чижевского 
началось строительство нового жилого дома

НОВОСТРОЙКИ

ФСК «Лидер»  
приходит в центр

НОВОСТРОЙКИ

Текст: Кирилл Гусев Иллюстрации: ФСК «Лидер»

В прямом соответствии с планами нового 
главного архитектора Калуги Сергея 
Ткаченко, который призывает «раз-

вивать строительство жилья в историческом 
центре», один из крупнейших застройщиков, 
работающих в Калуге, приступил к возведе-
нию 6-этажного 110-квартирного дома бук-
вально в двух шагах от центральной калуж-
ской улицы Кирова — на Чижевского. До этого 
самыми известными стройками Финансово-
строительной корпорации «Лидер» в Калуге 
были ЖК «Молодежный» и ЖК «На Солнеч-
ном бульваре» на Тайфуне: масштабные про-
екты с развитой инфраструктурой, в которых 
и сегодня продолжается новое строительство. 
Среди коммерческой недвижимости самый 
заметный объект московского застрой-
щика расположен на въезде в город — это 
одиннадцатиэтажная гостиница Four Points 
by Sheraton на перекрестке ул. Королева и 
Гагарина. В Московском регионе корпорация 
специализируется на жилье комфорт-класса 
и даже стала автором собственной концеп-
ции жилой застройки, так называемых UP-
кварталов. Один из них, комплекс «Западное 
Кунцево», в прошлом году стал победителем 
в национальном этапе престижного между-
народного конкурса FIABCI Prix d’Exellence 
Awards в номинации «Лучший малоэтажный 
комплекс».

Новый дом на Чижевского спроектирован 
специально для этого района старой Калуги. 
Архитектурную стилистику разрабатывала 
мастерская «Линия-3», имеющая большой 
опыт работы в городе. В результате полу-
чился аккуратный и стильный, вытянутый 
вдоль ул. Московской жилой дом с закрытым 
внутренним двором. Здание прекрасно вы-
глядит не только на иллюстрации: благодаря 
обилию архитектурных деталей на нижних 
этажах будет приятно просто пройти мимо. 

Тем более, что помещения первого этажа 
имеют коммерческое назначение, так что, 
помимо развитой инфраструктуры окру-
жающих районов, жители дома получат и 
собственные магазины, и салоны красоты.

Район за Драмтеатром — один из самых 
удобных для жизни в Калуге: буквально в 
радиусе километра сосредоточены и дело-
вые (здание правительства, бизнес-центры), 
и культурные (музей Чижевского, театр, 
концертный зал, кинотеатр), и рекреаци-
онные (скверы, рестораны) объекты. Здесь 
ходит общественный транспорт и практи-
чески отсутствуют пробки. Облик района 
еще не сформирован до конца, но уже по-
нятно, что ему суждено быть застроенным 
невысокими жилыми кварталами — этому, 
в отличие от других районов, ничто не пре-
пятствует.

Благодаря расположению, продуманной 
концепции, небольшой этажности и акту-
альным архитектурным решениям, новый 
дом «Лидера» можно отнести к бизнес-клас-
су: в квартирах современные планировки, 
высота потолков — 3 метра — вполне до-
статочна для любителей свободного про-
странства, а уже упоминавшийся закрытый 
двор будет должным образом озеленен и 
благоустроен. Дом оборудуют импортны-
ми лифтами известного производителя, а 
все общественные помещения, в том числе 
холлы и лестничные площадки, будут иметь 
дизайнерскую отделку.

Полностью завершить строительство 
планируется к концу 2016 года — серьезные 
дела не терпят суеты. Понятно, что даже с 
учетом сложной экономической ситуации 
за квартирами выстроится очередь, ведь 
предложение действительно уникальное. 
Цена на этапе начала продаж более чем 
адекватная: от 75 000 за метр.

Калуга, 
ул. Московская,
ул. Чижевского

fsk-lider.ru

Застройщик ООО «Калуга Лидер»
Проектная декларация на сайте www.fsk-lider.ru
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Знатоки современной калужской 
архитектуры, наверняка, узнают 
почерк Евгения Голышева: 
именно его мастерская разрабаты-
вала архитектурное решение. От-
личительная черта нового проекта 

— большие окна и балконы

Новый дом расположится в хоро-
шем и дорогом районе: стоимость 
квартир в домах моложе 20 лет 
здесь колеблется от 80 до 100 
тысяч рублей

Подробнее о делении горо-
да на квадраты — на сайте 
kalugahouse.ru/kaluga/map/

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Технология: кирпич

Квартиры: 104 квартиры свободной планировки 
площадью от 47 до 187 м2

Окончание строительства: конец 2016 г.

Стоимость м2: от 75 000 руб.
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СПРАВОЧНИК

По итогам 2015 года нам предстоит впервые заплатить в бюджет 
налог на недвижимость. Как оценить его размер?

Вам понадобится компьютер с доступом в Интернет и документы на 
квартиру

Откройте браузер и зайдите на сайт rosreestr.ru

Выберите пункт меню «Государственные услуги», затем «Перечень 
оказываемых услуг», а потом «Дополнительные возможности»

Если данных не найдено, попробуйте назвать улицу по-другому — как в 
паспорте. В крайнем случае улицу можно не вводить.

Вам нужна услуга «Справочная информация об объекте недвижимости в 
режиме online»

Среди найденных объектов недвижимости выберите вашу квартиру. Или 
соседскую :)

Если кадастрового номера нет, попробуйте ввести адрес квартиры. В 
поле «ГКН / ЕГРП» укажите «ГКН». Заполните поля «Субъект», «Район», 
«Населенный пункт», «Улица» и «Номер дома». Нажмите «Сформировать 
запрос»

Муниципальную ставку налога утверждает гордума, но она не может 
превышать 0,1%. Умножьте кадастровую стоимость на 0,001 и заранее 
попрощайтесь с полученной суммой

Теперь нужно найти вашу квартиру. Проще всего это сделать по 
кадастровому номеру — он может быть указан в свидетельстве о праве 
собственности

Нас интересует строчка «Кадастровая стоимость». Если все остальные 
данные внесены верно, именно с этой суммы вы будете каждый год 
платить налог

Определяем кадастровую 
стоимость квартиры

10
шагов

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

С 1 января 2015 года 
Росреестр обещает 

запустить отдельный 
сервис для опреде-
ления кадастровой 
стоимости объектов 

недвижимости.

Налог на имущество 
раньше уплачивался 

с так называемой 
инвентаризационной 
стоимости объекта не-
движимости, которая 
часто была смешной 

(зато ставка для 
Калужской области 

доходила до 2%). Ка-
дастровая стоимость 
почти равна рыноч-
ной: в большинстве 

случаев, которые 
рассмотрел «Калу-

гахаус», кадастровая 
стоимость метра 

варьируется от 50 до 
60 тыс. рублей при 

рыночной стоимости 
этих же квартир 55 — 
95 тыс. руб. за метр
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ИПОТЕКА

Успех банка на рынке определяется 
правильным выбором аккредитованных 
застройщиков, уверены в МИнБе

ИПОТЕКА Текст и фото: Ирина Личутина

Московский 
Индустриальный банк: 
курс на партнерство

Инвестиции в жилье на сегодняшний день являются наи-
более надежным вложением денежных средств, и шанс 
остаться в проигрыше близок к нулю. Вложение накопле-

ний в покупку квадратных метров, даже в случае привлечения 
ипотечного займа — это возможность не только сохранить, но и 
приумножить сбережения, уверен руководитель группы кредито-
вания физических лиц Артем Кондратов.

«В нашей стране рецессий по жилью в ближайшее время не 
ожидается, динамика стоимости квадратного метра будет преж-
няя, — поделился с нами Артем. — А темпы роста определяются 
рынком. Несмотря на непростую экономическую ситуацию в 
стране и незначительное увеличение ставок по кредитам, мы 
отмечаем увеличение спроса на получение ипотечных кредитов 
почти в два раза. 

По объемам выдачи ипотечных кредитов Калужский филиал 
Московского Индустриального банка сегодня занимает лидиру-
ющие позиции среди филиалов в других регионах страны. Наша 
задача — кредитовать, учитывая тенденции рынка.

Сегодня Московский Индустриальный банк работает по ак-
кредитации строительных организаций для того, чтобы иметь 
возможность кредитовать население по сниженным ставкам, в 
рамках тех программ, которые существуют по аккредитован-
ным предприятиям. Одно из таких предприятий — ФСК «Лидер». 
Сегодня в списке наших партнерских контактов и СК «Правый бе-
рег», и СУ-155, и СК «Монолит» и ЗАО «Росмаш», и мы продолжа-

ем работу по расширению партнерской сети. 
Наши деловые отношения с ФСК «Лидер» 

начались в марте текущего года — нами были 
аккредитованы 31 и 34 корпуса микрорайо-
на «Молодежный» на Тайфуне. Количество 
непроданных квартир в этих домах доволь-
но внушительное, и сегодня это позволяет 
активно кредитовать население. По объектам 
ФСК «Лидер» проходит порядка десяти ипо-
течных сделок в месяц. С момента заключе-
ния договора с ФСК «Лидер» в марте этого 
года, нами было выдано сорок семь ипотеч-
ных кредитов по двум аккредитованным 
объектам компании. 

Стоит отметить, что в планах у нас даль-
нейшее развитие партнерских отношений с 
данной компанией. Силами «Лидера» за-
кладываются и планируются новые жилые 
объекты, и наша работа будет направлена в 
том числе на их аккредитацию. В данный мо-
мент уже начата первая стадия строительства 
нового жилого дома бизнес-класса в самом 
центре города, в планах начало строитель-
ство еще одного объекта в районе Правобере-
жья. Мы обязательно проведем переговоры о 

— Несмотря на не-
простую экономическую 
ситуацию в стране и 
незначительное увеличе-
ние ставок по кредитам, 
мы отмечаем увеличение 
спроса на получение ипо-
течных кредитов почти в 
два раза

Артем Кондратов, 
руководитель группы 
кредитования 
физических лиц
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 сотрудничестве в плане кредитова-
ния  населения по данным объек-
там». 

Учитывая общую тенденцию на 
рынке ипотечного кредитования, 
Московским Индустриальным 
банком были увеличены ставки по 
ипотечным кредитам, и сегодня 
минимальная ставка начинается с 
отметки в 13,5%. «Все в пределах 
рынка, — уверил нас Артем. — Такой 
показатель абсолютно адекватен 
и, как я уже говорил, он никак не 
сказывается на спросе».  

Что касается других условий 
выдачи жилищного кредита, то они 
остались неизменными (подробно 
мы писали об этом в предыдущем 
номере журнала — прим. ред). Ставка 
зависит исключительно от срока 
кредитования. Жесткие требования 
к заемщику не предъявляются. «Мы 
принимаем подтвержденный  до-
ход как справкой по форме банка, 
так и по форме 2НДФЛ, — гово-
рит руководитель группы. — Мы 
в этом отношении либеральны. 
По-прежнему мы рассматриваем 
совокупный доход заемщиков, что 

позволяет нашим клиентам учесть 
совместный доход родственников 
и выплачивать этот ежемесячный 
взнос коллективно. 

Минимальный взнос по ипотеч-
ной программе для покупателей 
квартир от ФСК «Лидер» составляет 
10%, как и раньше. Поэтому данный 
продукт остается доступным для 
тех, кто не может позволить себе 
внести большую сумму в качестве 
первоначального взноса». 

По признанию нашего собесед-
ника, ежедневно в Московский 
индустриальный банк поступает 
большое количество заявок на 
получение ипотеки, в том числе из 
пограничных с Калужской обла-
стью регионов. «В этом случае мы 
прибегаем к помощи наших коллег 
из соседних областей, в которых 
Московский Индустриальный банк 
тоже присутствует. Тем самым мы 
наполняем свой кредитный порт-
фель той емкой массой, которая по-
зволяет позиционировать Москов-
ский Индустриальный банк, как 
банк, который выдает ипотеку по 
аккредитованным организациям».

С сентября спрос 
на получение 
ипотеки значи-
тельно возрос, 
мы отметили 
положитель-
ную динамику. В 
целом эта сезон-
ность вполне 
характерна для 
рынка ипотеки

ОАО «МИнБ». Генеральная лицензия Банка России №912 от 14.10.2002 г.

ИПОТЕКА
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Год близится к завершению. И 
пусть декабрь еще не наступил, но 
представители компании «Евро Строй» 
уверены, что пришло время подвести 
промежуточные итоги работы

НОВОСТРОЙКИ Текст и фото: Ирина Личутина

«Правград»: 
становитесь 
нашими 
соседями!

Время подвести итоги не только уходящего года, но и целой пятилет-
ки. Именно столько застройщик присутствует в Калужском регионе. 
«Правград» — калужский проект ООО «Строительная Компания «Евро 

Строй», — сегодня находится на финальной стадии реализации. Промежу-
точный итог работы — четыре многоэтажных дома, квартиры в которых по 
большей части распроданы.

Интерес к жилью в микрорайоне был повышенным с самого начала. 
Причин здесь несколько, о них мы неоднократно упоминали в предыду-
щих публикациях: это и проверенная технология строительства, и удачное 
расположение «Правграда» с его прекрасной экологией.

На сегодняшний день открыта продажа квартир в строящемся пятом 
доме микрорайона, который будет сдан в эксплуатацию 20 февраля 2016 
года. Сорок четыре из двухсот семнадцати квартир уже обрели своего соб-
ственника. Еще несколько квартир забронированы. 

«Жилье в последнем доме покупают довольно активно», — поделился с 
нами директор отдела продаж ООО «СК «Евро Строй» Владимир Миронов, 
с которым мы встретились после осенней выставки недвижимости. — «Экс-
перты прогнозируют нестабильность рынка, повышение цен на жилье и 
увеличение ставок рефинансирования, влекущих удорожание ипотеки. 
Большинство людей стремятся приобрести квадратные метры именно 
сейчас, дабы не прогадать», — добавляет Владимир.

Прочь сомнения
Представители ООО СК «Евро Строй» рассказывают, что на протяжении всех 
лет присутствия компании в регионе обязательно находились клиенты со-
мневающиеся, которые принимали решение о покупке квартиры в микрорай-
оне спустя полгода-год после просмотра. Однако за это время все квартиры 
распродавались и несостоявшимся покупателям приходилось подыскивать 
другие варианты, как правило, менее выгодные по всем показателям. 

«Если вы всерьез задумались о приобретении собственной квартиры, сто-
ит сделать приобретение в текущем году», – советует Владимир Миронов. На 
резонный вопрос почему, отвечает: «С каждым днем ликвидных вариантов 
остается все меньше. Это одна из причин, по которой стоит поторопиться. 
К тому же, сейчас мы стоим на пороге перед неизвестностью. Может, это и 
громко звучит, но наступление нового года в России обычно влечет за собой 
изменения на рынке и в законодательстве, и вряд ли эти перемены обернут-
ся в пользу покупателей жилья. Что будет с ценами? Насколько подорожает 
ипотека? Нам только предстоит узнать».

Чем меньше квартир в пятом доме «Правграда» будет оставаться в нали-
чии, тем менее выгодными будут становиться условия для потенциальных 

НОВОСТРОЙКИ

собственников. Если сейчас цена 
за квадратный метр не превышает 
отметку в 47 тысяч рублей*, то по-
следний осенний месяц внесет свои 
коррективы в ценовую политику 
компании. 

Экономная ипотека
Количество сделок с привлечением 
ипотечного кредита в последние 
годы растет. Статистика компании 
«Евро Строй» говорит о том, что их 
количество за пару лет увеличилось 
с шестидесяти до восьмидесяти 
двух процентов. Все меньше граж-
дан имеют возможность выплатить 
всю сумму застройщику наличны-
ми и потому прибегают к помощи 
банковских жилищных займов, а 
условия предоставления подобных 
кредитов, как показывает практика, 
становятся только жестче. Несмотря 
на то, что в 2013 году Министер-
ством экономического развития 
были подготовлены изменения к 
закону «Об ипотеке (залоге недви-
жимости)», которые позволили бы 
снизить среднюю ставку по ипо-
течным кредитам до 8,6% к 2015 
году, на деле ситуация выглядит 

* — все цены и процентные ставки по кредитам, упоминаемые в статье, действительны на дату публикации статьи
** — информация размещена в СМИ: www.kp40.ru/news/education/28228/ и kaluga.rfn.ru/rnews.html?id=57886
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иначе. Уже сегодня ведущие экс-
перты банковского сектора России 
прогнозируют рост ипотеки к 2015 
на уровне 0,5-1%. Аналитики АИЖК 
также отметили корректировку 
ставки ведущими банками России в 
повышательном тренде.

«Насколько мне известно, сред-
няя процентная ставка по ипотеке 
сегодня составляет не менее 12% 
годовых, — говорит Владимир Ми-
ронов. — Еще год назад эта цифра 
была на два три процента ниже. 
Все идет к тому, что ипотека до-
рожает. Получить одобрение на вы-
дачу ипотечного кредита становит-
ся все сложнее. Однако для многих 
ипотека — это реальный выход и 
возможность, ка бы странно это 
не звучало, сэкономить. И потому 
я не советую тянуть с займом. Как 
показывает практика, чем дольше 
тянешь, тем менее выгодные ус-
ловия предоставляют банки своим 
заемщикам.

На самом деле ипотечный кредит 
имеет реальный смысл, я знаю это 
не понаслышке, так как сам являюсь 
заемщиком и, кстати, собственни-
ком квартиры в «Правграде». 

Квартира как объект для 
инвестирования
Район Правобережья очень ак-
тивно развивается в последние 
годы. Здесь активно создается 
полноценная инфраструктура 
для жизни. К тому же этот уголок 
Калуги отличается благоприятной 
экологической обстановкой. Вот 
почему люди принимают решение 
о покупке квартиры именно здесь. 
Люди с достатком, у которых есть 
жилье и свободные средства, часто 
вкладывают деньги в недви-
жимость с расчетом заработать 
на перепродаже либо получать 
стабильный рентный доход. Цены 
на вторичном рынке жилья на 
правом берегу доходят сегодня до 
70 тысяч рублей* за квадратный 
метр. 

«Тенденция такова, что на сегод-
няшний день некоторые покупате-
ли приобретают квартиру в нашем 
микрорайоне с целью инвестирова-
ния средств, — рассказывает Миро-
нов. — Жилье дорожает. Цены се-
годня и цены два года спустя — это 
две большие разницы. А стоимость 
аренды здесь не ниже показате-

лей городского центра. Двушку с 
хорошим ремонтом в «Правграде» 
успешно сдают за 25 тысяч рублей* 
в месяц, и предложение пользуется 
популярностью». 

Финальный аккорд
Как уже упоминалось выше, про-
ект «Правград» сегодня находится 
на финальной стадии реализации. 
Осталось совсем немного работы, и 
красивая точка будет поставлена. 
«Мы стали более обособленными и 
самостоятельными, — с радостью 
рассказывает начальник отдела 
продаж. — Все то, о чем я расска-
зывал потенциальным жителям 
«Правграда» в далеком 2010 году 
на Правобережье уже есть — это и 
два детских сада, и продуктовый 
магазин и окружная дорога, и обще-
ственный транспорт, каждые полча-
са курсирующий между микрорай-
оном и городским центром. Будет 
и школа, это уже точно известно**. 
Инфраструктура всего Правобере-
жья стала гораздо более развитой 
и это только начало. Не упустите 
свой шанс и становитесь нашими 
добрыми соседями!».

У «Правграда» есть огромный плюс 
для потенциальных покупателей: 
микрорайон уже заселен, поэтому 
участники экскурсий с удоволь-
ствием общаются с будущими 
соседями 
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Насколько приспособлена Калуга к 
потребностям молодых родителей и 
подрастающего поколения? Обратимся к 
мнению мамы двух детей

КАЛУГА ДЕТСКАЯ Подготовил Кирилл Гусев Фото: Андрей Аринушкин

Город-друг

— Куда мы пойдем сегодня? 
— Давай в [парк] Циолковского, там больше моих друзей и 

можно ходить по газонам, а завтра, обещаю, и потом еще три 
дня подряд — в [парк] Культуры и Отдыха. 

Каждый будний день в 10 утра мы с двумя детьми спускаемся 
на нижний этаж нашего дома, выкатываем на парапет коля-
ску для младшего, санки, велоспипед или самокат (в зависи-

мости от времени года) для старшего и обсуждаем маршрут.
Мои дети не очень любят ходить по городу, поэтому наши 

основные локации зимой и летом — парк Циолковского, Городской 
парк, «Шарик» и сквер Карпова. От дома до них 10-20 минут пеш-
ком, даже с коляской. Дети не ходят в детский сад — я в декрете, 

— но старший ребенок посещает развивающие занятия, которые 
проходят в разных частях города. Тогда я играю роль мамы-такси: 
если нужно попасть с ребенком в пункт Б километра за 2 от пункта 
А, я сажусь за руль. В машине, разумеется, два детских кресла, а в 
багажник при необходимости умещается прогулочная коляска. 

Иногда думаешь — город у нас не такой большой, обществен-
ный транспорт имеется, а пробки для мамы и детей — сплошной 
стресс. Парковку опять-таки не сразу найдешь. Чем заменить 
личный автомобиль? 

Как известно молодым мамам и внимательным молодым 

Эксперимент №1  — велоси-
педный день

Маршрут: дом — поликлиника на 
Вилонова
Цель: посещение врача
Транспорт: велосипед Merida 
Julliette, детское велосипедное 
кресло. 
Время в пути: 15 минут

Плюсы: сэкономленное время; 
хорошая альтернатива поездке в 
общественном транспорте; ребенок 
сидит выше, чем в коляске и поэтому 
(мне искренне хочется в это верить) 
меньше дышит выбросами проезжа-
ющих мимо автомобилей; регуляр-
ные велопробеги позволяют маме 
находиться в хорошей физической 
форме. 

Минусы: приходится ехать по троту-
арам, так как дорожек нет, а ехать по 
проезжей части с ребенком под силу 
человеку со стальными нервами. На 
переходе надо спешиваться и везти 
велосипед. Много бордюров и пере-
падов высот. Совсем сложное место 

— перекресток на Кутузова рядом с 
регистрационном центром: там пар-
ковка, много машин, плохой обзор. 

Для малыша в воз-
расте до полутора-

двух лет лучше 
выбрать кресло с 

передним креплени-
ем: смотреть вперед 
гораздо веселее, чем 

на мамину спину. 
Маме тоже удобно: 
можно поправить 
шлем или поймать 
соску, не слезая с 

велосипеда
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папам, примерно раз в месяц дети в возрасте до года 
посещают педиатра для планового осмотра. Поэтому в 
день накануне перед посещением врача передо мной 
стоял выбор: довезти маленького на коляске, преодолев 
весь путь пешком, или добраться на троллейбусе на той 
же коляске, но немного сэкономив время в пути. В ма-
шине малыш гарантированно заснет, если после врача 

— еще куда ни шло, а вот если по дороге — собъет режим. 
Третий вариант подсказала подруга, которая предложи-
ла встретиться в тот же день. «Я буду на велосипеде», — 
сообщила Женя. 

Ну конечно, велосипед! На них мы иногда ездим в 
бор, вечером или в выходные. И раз уж на велосипеде 
уже установлено детское кресло (специальный стульчик 
с пятиточеной системой крепления), малыш привык к 
шлему на голове и спокойно относится к перспективе 
прокатиться «с ветерком», я решаюсь добраться до поли-
клиники, используя не самое стандартное для калужан 
решение. 

Машина хороша тем, что в нее можно положить 
почти все нужное для путешествий с детьми. Велоспи-
педист в лучшем случае может позволить себе рюкзак. 
Поэтому загрузив в него документы, деньги, ключи, 
телефон, запасной комплект одежды для ребенка, буты-
лочку с водой, пару игрушек и книжек (в больницах по 
прежнему редко принимают в назначенное время), мы 
покатили в сторону Каменного моста. Любая прогулка с 
ребенком, пожевывющим соску, произносящим нечле-
нораздельные звуки, часто в шлеме, спозающем на один 
глаз, вызывают у прохожих неоднозначные эмоции, но 

наша тактика — улыбаться всем окружающим, — обычно 
работает на 100 процентов. 

Самые сложные участки: узкая полоса бордюра рядом 
с остановкой около «Шестого» магазина, на которой и 
без велосипеда сложно разойтись, особенно в момент 
подъезжающего троллейбуса; спуск с горки перед 
Каменным мостом (можно не заметить выезжающую 
от КНИИТМУ или из ворот центра «Надежда» машину); 
узкий переход по Каменному мосту; участок рядом с 
регцентром; любые работы по ремонту фасада или до-
роги. 

Поскольку мы едем в дневное немноголюдное время, 
добираемся без проблем. Реальная сложность, с кото-
рой я столкнулась — отсутствие хотя бы мало-мальски 
похожего на парковку для велосипедов места. Даже 
подходящего дерева, к которому я бы могла прислонить 
свой транспорт на время посещения врача, не нашлось. 
Ну и конечно, я понимаю: импровизированная уличная 
стоянка не застрахована от краж, поэтому я толкаю ве-
лосипед ко входу поликлиники и оставляю его на специ-
альной парковке для колясок в крытой зоне в холле. Нам 
повезло, и мы занимаем свободное место у окна. Других 
велосипедов не наблюдается.

На обратном пути понимаю, что выбрала правиль-
ный транспорт — полоса дороги от улицы Кутузова до 
Каменного моста стоит в привычной для этого участка 
пробке.  Во дворе на Пушкина нас окружает стайка детей 
4-7 лет из близлежащих домов: «Вау! Как он там сидит? 
А дайте прокатиться!» Мы понравились подрастающему 
поколению — это успех!

Городская детская поликлини-
ка, вернее, стоянка перед ней, 
выглядит так только в выходной 
день — в будни улица Вилонова 
превращается в кошмар даже для 
самого терпиливого автолюбителя

КАЛУГА ДЕТСКАЯ
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КАЛУГА ДЕТСКАЯ

Эксперимент №2  — катание на троллейбусе

Маршрут: дом — «Аптека №3» 
Цель: идем в гости
Транспорт: троллейбус, коляска
Время в пути: 15 минут

Эксперимент №3  — в лес!

Маршрут: «Школа №6» — Городской бор 
Цель: прогулка за городом
Транспорт: автобус, коляска
Время в пути: 7 минут

Плюсы: быстрота и эколо-
гичность (одной машиной 
на улицах города меньше), 
детям нравится

Плюсы: скорость

Минусы: коляска, даже са-
мая компактная, занимает 
дополнительное место — и 
ее удобно заносить только 
в новые троллейбусы

Минусы: нет

Лет 5 назад войти в калужский троллейбус с коля-
ской было невозможно. Я завидовала москвичам, 
которые преспокойно входили в наземные транс-

порт с низкой подножкой и располагались на средней 
площадке с колясками для двойняшек. Конечно, в метро 
лишний раз с коляской попадать не хочется — москов-
ские и питерские станции подземки (в отличие от тех же 
европейских) лишь выборочно оборудованы лифтами 
и это, конечно, затрудняет перемещение лиц с ограни-
ченными возможностями, к коим я причисляю мам с 
бэби-карами. 

Модернизация калужского троллейбусного парка 
приблизила нас к цивилизованному обществу, и теперь 
проехать пару остановок в троллейбусе, не рискуя своей 
и детской жизнью в моменты посадки и высадки, вполне 
реально. 

Особенно полюбил троллейбусные перемещения стар-
ший сын. Для него троллейбус — это игра, приключение 
и лишний способ развития коммуникативных навыков. 
Пока мы стоим на остановке в ожидании «тройки», стар-
ший отсчитывает монетки, кладет нужное количество 
в карман и прикидывает, сколько ему положено сдачи. 
Когда троллейбус подъезжает, он вбегает в салон, находит 
кондуктора, платит за мой проезд и начинает интервью: 

— А как вас зовут? 
— Ишь ты, какой пассажир разговорчивый! Меня — ба-

бушка Вера. А тебя? 
— Да мы же с вами в прошлом году знакомились!

Мы выходим из дома в начале одиннадцатого, время 
сна младшего из нашей компании и время наивысшей 
активности для старшего. Троллейбус ждем несколько 
минут и когда он подходит, спокойно входим и зани-
маем почти свободную среднюю площадку. Молодой 
человек, стоявший до нашего входа в троллейбус на 
месте, которое мы занимаем, деликатно перемещается 
в хвост транспорта. Примечатльельно, что мужчины, 
входящие или уже находящиеся в салоне не спешат по-
могать. Мне не тяжело, коляска почти невесомая, но все 
равно я втайне наблюдаю за реакцией сильного пола на 

В бору дышится по-другому. Поэтому в хорошую 
сухую погоду мы стараемся выбираться на прогулки 
к водохранилищу. В этот раз мы в расширенном со-

ставе: с нами едут бабушка и дедушка. Заранее смотрим 
расписание автобусов. Интернет обещает отправление 
транспорта в сторону Калуги 2 в 10:40 от шестой школы. 
Складываем коляску, маленького берем на руки, при-
думываем стратегию на случай, если не сможем уехать 
всей компанией. Договариваемся, что в следующий раз 
возмьем с собой велосипед для старшего. Теперь в бору 
понятная навигация — не заблудишься. Но коляска едет 

нашу процессию. 
Троллейбус не усыпляет младшего пассажира, поэтому 

весь оставшийся путь мы ловим игрушки, сорванную с 
крепления соску и всячески развлекаем пассажиров. Хо-
рошо, что на улице свободно, поэтому добираемся быстро. 
Выходим у третьей аптеки и отправляемся в гости. 

Обратно возвращаемся пешком. По улицам Никитина, 
Тульской, Театральной и Каменному мосту. Сознательно 
обходим стороной Дзержинского и Достоевского, совер-
шенно не предназначенных для колясок. Наша, сделан-
ная в Японии и широко разрекламированная в первую 
очередь в качестве незаменимого помощника в путеше-
ствиях, дребезжит и спотыкается на каждой кочке и яме, 
приходится подталкивать ее и приподнимать, пытаясь 
преодолеть высокие тротуары. Похоже, в Японии тротуа-
ры сильно отличаются от наших. 
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воодушевленная собственными открытиями, я попыта-
лась в час пик добраться с сыном до спортивной секции 
на троллейбусе. В итоге мы опоздали: троллейус попал в 
аварию, не поделив проезжую часть с наглой маршруткой. 
Оставшуюся часть пути мы почти бежали — по осеннему 
городу, по знакомым с детства дворам, которыми можно 
срезать. Хорошо, что не в мороз, хорошо, что не в гололед, 
хорошо, что с одним ребенком. 

В начале сентября с началом учебного года автомо-
билисты начали досадовать на постоянные заторы на 
улицах, на которых расположены школьные заведения. 
Мы испытываем ужас от того, что наши дети не смогут 
доехать до нужной остановки, в одиночку перейти до-
рогу на пешеходном переходе или заблудятся по пути в 
магазин. Но здравый смысл подсказывает — куда важнее 
научить наших детей правилам безопасности, внима-
тельности и ответственности. Я надеюсь, что хотя бы к 
третьему классу я смогу отпустить ребенка самостоятель-
но добраться в школу и отвести туда за руку младшего 
брата. Хочется верить, что детская площадка в нашем 
дворе перестанет напоминать декорацию из фильма 
«Назад в будущее», а люди в транспорте станут уступать 
места инвалидам, беременным женщинам и пассажирам 
с детьми. А пока, объединив усилия властей, журналистов, 
активных горожан, мы будем делать наш город еще ком-
фортнее, уютнее и доброжелательнее к тем, кому расти и 
жить в нашей Калуге. 

с боем, напоминая стиральную машинку на финальной 
стадии полоскания, иногда спотыкается на естественных 
преградах. Но разве могут такие мелочи разбудить спя-
щую малютку? 

Воздух, солнце, протоптанные тропинки. В этот час 
совсем нет людей, поэтому мы наслаждаемся звуками и 
ароматами леса. Выходим к остановке через час. Нажима-
ем на кнопку светофора, дожидаемся зеленого и спокой-
но переходим на противоположную сторону. Младший 
просыпается перед самым приездом автобуса. Обратно 
едем в том же автобусе в обществе мирно беседующих 
пенсионеров. Сразу хочется разработать программу 
популяризации соснового бора среди своих знакомых — 
такое богатство, и совсем близко к городу!

Жить без машины (в центре Калуги) совсем не слож-
но, и если всегда иметь в запасе минут 15-20, маршру-
ты можно строить совершенно безболезненно. Нужна, 
конечно, определенная сноровка для перемещения по 
городским улицам с детскими колясками и теми же само-
катами. Плохо дело с подъемами и спусками на бордюры, 
ни намека на пандусы или их альтернативу. Летом много 
велосипедистов, с которыми приходится бороться за ме-
сто на тротуарах. Но радует, что они в большинстве своем 
внимательны и сосредоточены. 

С общественным транспортом тоже все почти хоро-
шо — чистые машины, автобусы, курсирующие по рас-
писанию. Правда, уже после завершения эксперимента, 

Минусы: нет
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ПРОФЕССИЯ

Каким станет калужский музей архитектуры

Наша история —
и наше будущее

ПРОФЕССИЯ Текст: Олег Стрекозин Иллюстрации: Управление архитектуры Калужской области

Никому не открою секрета, если скажу, что архитектурой в нашем 
городе интересуются мало. Работы для профессионалов в этой об-
ласти становится все меньше, и она все более мелкая. Как результат 

— мы (в смысле общество), не ценим то, что мы (в смысле архитекторы) 
строим. Молодым выпускникам МАРХИ и других именитых вузов просто 
неинтересно работать в нашем городе, а застройщики выбирают тех, с кем 
работать дешевле. Спрос на хорошую, «дорогую» архитектуру угасает, и 
эта тенденция способна превратить наш все еще симпатичный регион в 
скучное типовое предместье расширяющейся Москвы.

Мы с коллегами долго размышляли, есть ли выход из этой ситуации, и 
если есть, то какой. Оставлю за скобками огромный объем непубличной 
работы — согласований, рекомендаций для застройщиков, приведения в 
порядок регламентирующих документов. Кроме этого, мы стараемся при-
влечь к проблеме и активную общественность. Ведь архитектура — одна из 
важнейших составляющих комфортной жизни в городе, часть визуальной 
среды. Именно для привлечения внимания общества, для того, чтобы на-
чать диалог, мы публикуем в СМИ перспективные проекты, проводим от-
крытые архитектурные конкурсы — за последние годы было сделано очень 
много. А вот одну важную идею мы до последнего времени держали про 
запас. Так что сейчас я с радостью представляю вам концепцию калужского 
музея архитектуры.

Управление архитектуры области, которое я возглавляю, начало зани-
маться этим вопросом два года назад с подачи председателя Лиги проек-
тировщиков Калужской области Александра Николаевича Фокина. Место 
для будущего музея выбрали практически без раздумий — один из корпу-
сов Гостиных рядов (сначала рассматривали тот, который выходит на сквер, 
но в итоге остановились на доме №122 по ул. Ленина). Мы изучили опыт 
ведущих российских и мировых музеев, наладили контакты с московским 

Выставочные залы (2, 5) разместят-
ся на двух этажах, а над макетным 
залом (4) планируется построить 
прозрачный купол. Через главный 
вход посетители будут попадать в 
фойе с кассами (1). Как и в любом 
музее, немалую площадь займет 
хранилище (3).
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и, например, детям. Хотя даже статичный архитектур-
ный макет площадью почти 80 квадратных метров — 
впечатляющее зрелище. 

Между корпусами, рядом с главным входом, разме-
стится музей под открытым небом: здесь будут вы-
ставляться малые архитектурные формы, скульптуры, 
отдельные элементы внешнего декора, которые трудно 
уместить в основную экспозицию. Вход в это простран-
ство будет свободный, можно будет скоротать время, 
назначить встречу, просто заглянуть на пару минут по 
пути.

Предвижу вопрос: когда же откроется новый музей? 
Это перспектива пары лет. Должна закончится рекон-
струкция основного комплекса Гостиных рядов, а за это 
время предстоит решить организационные вопросы, 
например, сформировать штат музея и обсудить канди-
датуры на должность директора. Я думаю, им должен 
стать достаточно молодой человек, лет сорока, творче-
ский, понимающий наши задачи в области воспитания 
хорошего архитектурного вкуса — и, конечно, безза-
ветно любящий наш город. Ведь ему предстоит стать 
лицом архитектурного сообщества, универсальным 
экспертом, просветителем. При этом он, несомненно, 
должен говорить на одном языке с молодежью. 

Мне бы хотелось, чтобы в системе ценностей каждо-
го образованного человека архитектура занимала более 
существенную роль. Пока общество не требует стиль-
ных и красивых архитектурных решений, никто из за-
стройщиков и не подумает их применять. А в частном 
домостроении и подавно каждый сам себе хозяин. Эту 
ситуацию не изменить законами, постановлениями и 
судебными исками, потому что она, как писал классик, 
в голове. Мы приложим все усилия, чтобы новый музей 
сделал людей лучше. Более ответственными. Знающи-
ми свою историю. Уверенно смотрящими в будущее. 

«История и будущее Калуги». Чем не название для 
будущей, самой первой выставки?

ПРОФЕССИЯ

музеем им. Щусева, подготовили развернутое предло-
жение.  Потом был архитектурный совет, где идея полу-
чила полную поддержку, три месяца наши сотрудники 
ее прорабатывали, и сегодня проект калужского музея 
архитектуры выглядит так.

На первом этаже расположатся служебные поме-
щения и выставочный зал площадью 120 м2, где могут 
размещаться фотографии, архитектурные макеты, 
исторические материалы. Перед нами стоит амбици-
озная задача: в рамках музейного проекта не только 
показать градостроительную историю калужского края, 
но и проследить несомненную связь между архитекту-
рой исторической и современной, исконно русской и 
наследием других стран, между авторским и типовым 
строительством. Без изучения истории невозможно 
построить прочную базу, но мы прекрасно понимаем, 
что людей молодых интересует прежде всего архитек-
тура будущего. Она будет представлена в фотографиях, 
чертежах, макетах. Как и в лучших музеях мира, часть 
экспозиции будет постоянной, а остальное место за-
ймут тематические выставки продолжительностью 
в месяц или два. Это даст горожанам повод бывать в 
музее регулярно.

Второй этаж будет разделен на две части. В одной 
расположится универсальный зал, который можно 
использовать и для выставок, и для лекций. Большин-
ство архитекторов — очень интересные люди, увле-
ченные своим делом, настоящие творцы, и их публич-
ные выступления могут стать настоящим подарком. 
Планируется проводить здесь и более формальные 
мероприятия — например, заседания Архитектурного 
совета, которые во многом определяют облик нашего 
региона.

А вторая часть, с прозрачной крышей, будет цели-
ком посвящена макету нашего города. Не скрою, есть 
планы сделать его интерактивным, чтобы он был 
интересен не только профессионалам и студентам, но 

Автор — начальник управления архитектуры и 
градостроительства Калужской области

Интерьеры и экстерьер музея. Пока это лишь 
проектное предложение
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Чем грозят городу новые правила размещения вывесок

Эстетики ради
ГОРОДСКАЯ СРЕДА Текст: и фото Ирина Личутина

Можно ли придать городу новый облик, избавив его от многочис-
ленных рекламных конструкций, заполонивших собой фасады 
зданий? Представители городской управы Калуги уверены, что 

сделать это не только можно, но и необходимо. Но так ли легко будет 
запустить столь серьезный процесс «смены декораций»? Чем обернутся 
нововведения для калужских предпринимателей, в свое время вложив-
ших немалые средства в рекламу собственных компаний? И принесет ли 
исполнение нового постановления реальную пользу областному центру? 
Загадывать рано. Как говорится, поживем-увидим. 

В сути «ценных указаний» попытаемся разобраться с помощью неза-
висимого специалиста – начальника производственного отдела одного из 
рекламных агентств города Кирилла Изотова. С ним мы давно на «ты».

— Кирилл, обращаюсь к тебе за помощью, потому как понимаю, что 
данная ситуация рискует отразиться и на твоей работе тоже. Поста-
новление вступило в силу. Уже что-то изменилось?

— Честно говоря, в Калуге пока не изменилось ничего. В наш город этот 
процесс переместился из столицы, где однажды были написаны новые 
требования к наружной рекламе, на корню рубящие огромный ее процент. 
Сейчас в Москве ситуация такова, что бизнес попросту плачет горючими 
слезами. Потому как все слишком сложно, в первую очередь для собствен-
ников рекламных конструкций. И если в Москве рекламой хоть кто-то 
занимался – на ее установку выдавали разрешения, согласовывали, то о 
Калуге такого не скажешь.

У нас на протяжении нескольких лет не согласовывалась установка на-
ружки. На текущий момент в городе не выдано ни одного официального 
разрешения на ее монтаж. Может это прозвучит грубо, но на деле выходит, 

— С принятием по-
становления почти в ста 
процентах случаев калуж-
ская наружная реклама 
оказывается вне закона. В 
том числе и та, которая 
вполне гармонично вписы-
вается в облик города

Кирилл Изотов,
начальник 
производственного 
отдела рекламного 
агентства

Усилиями губернатора в свое 
время в Калуге были ликвидирова-
ны все стелы и перетяжки. Теперь 
очередь за фасадами зданий
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что власти дали добро бизнесменам на самоуправство ввиду от-
сутствия института контроля за ними. Сколько я себя помню, в 
Калуге вешали любую наружную рекламу так, как хотели. Кон-
тролирующим органом выступали либо сами бизнесмены, либо 
арендодатели, которые могли фильтровать процесс установки 
наружной рекламы на своих зданиях.

А вот теперь пришло постановление, в котором говорится, что 
все отныне узаконено: отмерено и упорядочено. И нам придется 
дружно его исполнять. 

— Получается, что пестрая картинка, складывающаяся из 
вывесок, плакатов и прочих замысловатых рекламных кон-
струкций, особенно ярко выраженная в центре, в одночасье 
оказалась вне закона?

— Так и есть. С принятием постановления почти в ста процен-
тах случаев калужская наружная реклама оказывается вне закона. 
Мы не говорим о баннерах и штендерах, хаотично размещенных 
на фасадах и около зданий, мы говорим о той рекламе, которая 
вполне гармонично вписывается в облик города. Строились 
новые здания, торговые центры, осуществлялась реставрация, 
под рекламу изначально закладывались площади, прописыва-
лись размеры. Теперь стандарт один – ширина 50 сантиметров и 
все. Разрешается вешать наружную рекламу на оси перекрытия 
между первым и вторым этажом. В общем, реклама теперь будет 
символической. Вывеска, режим работы и не более того.

Как быть тем людям, организации которых находятся в зда-
ниях, в которых количество фирм зашкаливает и площади под 
рекламу требуются внушительные? Как быть с рекламой на ули-
це Кирова, которая пестрит всевозможными вывесками? Отдель-
ный вопрос – наружная реклама федеральных торговых сетей. 

Отныне вне закона оказывается и светодинамическая рекла-
ма – все современные технологии, LEDпанели, динамические 
светодиодные элементы. Первое, что приходит на ум – аптеч-
ные кресты, мерцающие в темное время суток и привлекающие 
внимание. 

Я часто езжу по городу и в силу профессиональной деятель-
ности часто смотрю по сторонам, особенно в связи с последними 
событиями. За все это время я увидел от силы две три рекламные 
конструкции, подходящие под новый стандарт. 

— Ты с представителями бизнеса часто общаешься. Как 
они реагируют на принятие новых правил?

— Реклама стоит порой баснословных денег. Кто-то потра-
тил на изготовление и монтаж сотни тысяч рублей. По моему 
мнению, каждый бизнесмен сейчас «встанет в позу» и скажет, 
что он ничего не нарушал, а соответственно и снимать ничего 
не собирается. Вам надо – вы и снимайте. А у государства нет 
финансовых средств на демонтаж. Так и будет: снимите – нет, 
не сниму, подпишите – не подпишу. Конечно, заказчика будут 
пытаться обязать. А как? С каждым придется судиться. И суды 
будут завалены делами. Хотя, по признанию представителей 
городской управы, озвученному в ходе планерки с представите-
лями ведущих рекламных агентств, никто ни с кем судиться не 
собирается. 

В отношении бизнесменов может быть вынесено предписание, 
обязывающее демонтировать ту или иную конструкцию. А если 
предписание не подписано владельцем рекламной конструкции, 
то оно не является основанием для привлечения его к админи-
стративной ответственности. 

До первого января постановление носит рекомендательный 
характер и никаких кардинальных мер в отношении наруши-
телей пока не принимается, но уже с первого дня нового года 

— Я обратился в компетент-
ную инстанцию на Кирова, 42 
для того, чтобы согласовать 
новые вывески наших заведений. 
Честно говоря, рассчитывал, что 
все будет предельно просто – я 
приношу фото новых реклам-
ных конструкций и получаю 
добро. На деле же оказалось, что 
дизайн-проект должна подго-
товить рекламная организация, 
которая впоследствии эту выве-
ску будет изготавливать. Только 
после этого проект отправится 
на утверждение.

Мы решили озаботиться 
сменой вывесок заблаговременно, 
так как уведомления, обязываю-
щие демонтировать незаконные 
теперь конструкции, начнут 
приходить в адрес владельцев 
бизнеса уже совсем скоро. 

Данила Шевляков, арт-
директор ресторанов 
«Суши-тайм», «Марио», 
«Седьмой океан»

Вопрос: сколько «информацион-
ных конструкций» на случайно 
взятом здании в центре Калуги 

соответствуют новым правилам? 
Правильный ответ: максимум одна

ГОРОДСКАЯ СРЕДА
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ситуация изменится. Начнут свои рейды чиновники, по 
их же признанию, с улицы Кирова. 

— Судя по твоим словам ситуация легко может 
зайти в тупик, слишком все сложно и неоднознач-
но.  

— Представители горуправы утверждают, что они 
открыты для диалога. Слишком много частных случаев, 
огромное количество нюансов. Нужно разбираться и 
искать пути выхода.

— Рекламные агентства многое потеряют в ходе 
процесса «смены декораций»? 

— В первые несколько лет рекламные агентства по-
страдают не сильно. Что будет дальше – прогнозиро-
вать очень сложно, слишком нестабильна ситуация на 
рынке не только в России, но и в мире. Понятно, что в 
будущем у нас не будет больших рекламных площадей 
на которых можно зарабатывать. Однако, как показы-
вает практика, заказов вряд ли станет меньше. 

Работа калужских рекламных агентств построена 
следующим образом: к нам приходит заказчик и с уче-
том его пожеланий и по его размерам мы изготавлива-
ем необходимую наружную рекламу. Процесс согласо-
вания ложится на плечи бизнесмена, мы в этом участия 
не принимаем. С нас и спроса нет. Правда, в ходе 
планерки авторы постановления говорили о том, что 
рекламные агентства должны пойти навстречу городу 
и не гнаться за выгодой. Получается, что мы обязаны 
отказывать потенциальным заказчикам в установке не-
правомерной рекламы. Но никаких рычагов давления 
на рекламное агентство пока не придумано. 

— Делаю вывод, что постановление о котором мы 
ведем речь, упало как снег на голову бизнесменов. 
Переборщили. 

— Согласен. Намерения то благие, не спорю. Авто-
ры стремятся сделать Калугу чище и аккуратнее, но 
методы он избрали радикальные. Процесс должен идти 
более плавно, поэтапно. Если вернуться к Москве, с 
которой мы начали, то рекламные конструкции в одно-
часье оказавшиеся вне закона, в большинстве своем 
до сих пор остаются на местах. Что-то в облике города 
изменится, безусловно. Но срок будет длительным. По 
моему мнению, нужно лет пять-десять. Тогда и увидим 
перемены. Так, мне кажется, будет и в Калуге.

За комментарием относительно нового постанов-
ления мы обратились к главному специалисту отдела 
рекламного рынка в городе Калуге Нине Поляковой:

«Мы приняли данное постановление для того, чтобы 
привести облик нашего города в надлежащий вид. Данное 
решение назревало давно. Глядя на фасады зданий, от-
кровенно «заляпанные» рекламой, было принято решение 
навести порядок в рекламных конструкциях. Будучи 
хаотично разбросанными и не стандартизированными, 
никакой красоты они не несут. 

Мы обратили внимание на опыт европейских стран, 
где царит порядок и единообразие, в том числе в сфе-
ре наружной рекламы. Это приятно и эстетично. Мы 
надеемся, что нашими общими с предпринимателями 
усилиями Калуга станет более ухоженной». 

Постановление устанавливает допустимые раз-
меры и места размещения информационных 
конструкций. В отличие от известного «Дизайн-

кода Москвы», руководства по размещению 
вывесок на центральных улицах столицы, раз-

работанного Студией Лебедева, «наш» вариант 
не столь требователен к форме вывески и 
технологиям ее производства. Дизайн же и 

вовсе остается на совести заказчика

Официально

Порядок размещения и содержания ин-
формационных конструкций на террито-
рии муниципального образования «Город 
Калуга» разработан в целях упорядочения 
размещения информационных конструк-
ций, в том числе вывесок на территории 
муниципального образования «Город 
Калуга».
При проектировании, изготовлении, раз-
мещении и эксплуатации информацион-
ных конструкций необходимо учитывать 
требования, предусмотренные Порядком 
размещения и содержания информацион-
ных конструкций на территории муници-
пального образования «Город Калуга».
Организация, юридическое лицо, индиви-
дуальный предприниматель не позднее, 
чем за 30 дней до размещения информаци-
онных конструкций, обязаны направить в 
управление экономики и имущественных 
отношений города Калуги соответствую-
щее уведомление.
В случае размещения информационных 
конструкций согласно дизайн-проекту 
данный дизайн-проект подлежит согла-
сованию с управлением архитектуры и 
градостроительства города Калуги.
Согласно п.13.2.18. Правил запрещается 
размещение информационных конструк-
ций в виде отдельно стоящих сборно-раз-
борных (складных) конструкций – штен-
деров.
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Чтобы не углубляться в тонкости 
калужской топонимики, мы отпра-
вили «Спичку» в квадрат Ц12. Хотя 
часть объектов, которые упомянуты 
в статье, попали в Ц11. Все-таки 
границы районов — не погранич-
ная черта.

Подробнее о делении горо-
да на квадраты — на сайте 
kalugahouse.ru/kaluga/map/
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Новостройки этого района можно поискать в специальном разделе сайта www.kalugahouse.ru

Микрорайон, ограниченный частью улиц Бол-
дина и Никитина и известный среди калужан 
как «Спичка», создавался по классическому для 

советской урбанистики сценарию. Отправной точкой 
стало строительство крупного промышленного пред-
приятия, в данном случае — спичечно-мебельного ком-
бината «Гигант», вокруг которого возводились жилые 
дома и складывалась своя инфраструктура. Спички 
здесь начали выпускать в 1931 году, но в годы войны 
фабрика оказалось разрушена, и вновь запустить про-
изводство удалось лишь в 1949 году. «Гигант» имел все-
союзное значение, а спички считались товаром первой 
необходимости. Однако Великая Отечественная оказа-
лась не единственной страшной катастрофой, напря-
мую повлиявшей на судьбу комбината. После аварии на 
Чернобыльской АЭС в зоне радиоактивного заражения 
оказалась большая часть используемых фабрикой лесов, 
и производство спичек пришлось прекратить. И хотя 
на этом история активной деятельности предприятия 
фактически закончилась и вместо дьявольского запаха 
серы здесь воцарилась «Благодать» (это евангель-
ская церковь, давно «прописавшаяся» на территории 
комбината), район по инерции до сих пор называют 
«Спичкой». При этом вполне возможно, что скоро не 
останется и самого здания фабрики. Ходят слухи, что 
грязно-бетонный массив могут снести, чтобы расчис-
тить место под строительство нового жилого комплек-
са. Такое развитие событий вполне вероятно, тем более 

Журнал «Калугахаус» продолжает 
знакомиться сам и знакомить своих 
читателей с многочисленными районами 
нашего города

Спичечные 
домики

ПУТЕВОДИТЕЛЬ
Текст: Даниил Марченко

Фото: Андрей Аринушкин

Когда-то спички 
производства СМК 

«Гигант» были одним 
из главных брендов 

Калуги. 

Фото предоставлено 
сайтом balalar.ru
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Справочник  
покупателя  
недвижимости:

1 600 000 р.

15 000 р.

75 000 р.

будет стоить «однушка» с 
4-метровой кухней в двух-
этажной «сталинке»

в месяц заплатит арен-
датор за меблированную 
однушку в панельной 
«хрущевке»

за метр — это ценник 
квартир в новых домах, 
2005-2012 годов постройки

ПУТЕВОДИТЕЛЬ

что перед глазами у нас есть свежий пример возводи-
мой на месте взорванного мелькомбината «Мельницы». 
Так что не исключено, что в скором времени на этой 
территории вместо «Гиганта» появится какой-нибудь 
условный ЖК «Коробок». А на границе района располо-
жены еще и промзоны КЗТА и Электромеханического 
завода.

Вообще строительство здесь новой доминанты 
взамен давно уже закрытого предприятия пошло бы 
микрорайону только на пользу. К тому же жилой фонд 
здесь преимущественно хрущевский и сталинский, 
причем речь, конечно же, идет не о помпезном номен-
клатурном изводе сталинской архитектуры, а о гораздо 
более скромных домах для рабочего класса. Многие 
из них (и не только) включены в пресловутый «список 
1049» для сноса и реконструкции, в основном на улицах 
Болдина и Никитина. При этом не сказать, чтобы это 
были самые ветхие дома в Калуге. А многочисленные 
параллельные друг другу улочки — Белинского, Остров-
ского, Матросова, Некрасова — заполнены в основном 
частным сектором. В этом районе он, как правило, 
не выделяется роскошью и богатством, и несколько 
сравнительно более солидных коттеджей существенно 
картины не меняют. Зато эти дома вполне доброт-
ны, тут мало ветхих избушек, готовых рассыпаться от 
первого же потока воздуха из пасти сказочного волка. 
Эти места производят впечатление тихого уголка с раз-
меренной и даже несколько сонной жизнью.

Все эти улочки частично упираются в неизбеж-
ные гаражи, коих здесь в избытке. Другая же их часть, 
петляя все теми же гаражами, ведет к куда как более за-
нимательному месту на карте района — гостинично-ре-
сторанному комплексу «Елки». Заведение это выделя-
ется даже на городском фоне, поскольку именно здесь 
находится пока что единственный в Калуге аквапарк 
с настоящими извилистыми горками. Кроме того, на 
территории есть и два небольших гостиничных здания, 
тренажерный зал, ресторан с летним кафе, а также дет-
ский бассейн и небольшой семейный парк развлечений 
для детей всех возрастов. Однако поскольку аквапарк 
открытый, то и работает он только в летнее время.

А на другом конце «Спички», непосредственно в 
районе самого комбината, находится известная в го-
роде (а вернее, в калужском регионе, ведь школа имеет 
статус областной) ДЮСШ «Юность», воспитывающая 
олимпийский резерв страны. Так что для многих детей 
именно благодаря «Юности» этот район не просто 
абстрактная городская локация, а часть их регулярного 
маршрута. С 1970 года, когда школа только открылась, 
здесь изменилось многое, появлялись и исчезали раз-
личные секции, но главное — количество занимающих-
ся там детей выросло с 350 до 2260 человек. Сегодня 
здесь работает 6 секций: легкой атлетики, плавания, 
художественной и спортивной гимнастики, борьбы 
(дзюдо, самбо) и адаптивной физкультуры. А на плат-
ной основе в бассейне могут поплавать и взрослые.

«Спичка» — микрорайон советских фантомов, при-
зраков коммунизма. И это не только давший ему 
название комбинат «Гигант», давно уже не произво-
дящий палочек с зажигательной головкой. В здании 
кинотеатра «Спартак» ведь тоже фильмы не крутят — 
там теперь областной культурно-спортивный центр с 

Чтобы превратить 
«Спичку» в полно-

ценный жилой район, 
потребуется убрать 

немало колючей про-
волоки вокруг старых 

промзон
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Новостроек в привычном смысле здесь 
мало: «ташировский» дом на Болдина, 
12 и пара безымянных из силикатного 
кирпича на Постовалова. Вакуум на рынке 
заполняют строители индивидуального (со 
звездочкой) жилья

Конечно, свое дело сделала мрач-
ная осенняя погода; и все же мно-
гие дома в районе экс-кинотеатра 
«Спартак» трудно назвать иначе, 
как бараками. «Список-1049» обе-
щает положить конец их долгой и 
непростой жизни

Административное здание СМК 
«Гигант» используется под офисы
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бильярдом и танцами. Название, правда, решили оставить, тем 
более оно как раз уже ассоциируется скорее со спортом. А не-
подалеку от этого приземистого образца типового сталинского 
ампира (аналогичные здания встречаются по всему бывшему 
Союзу), на пересечении Болдина и Никитина, работает мини-ры-
нок. Рынок этот имеет репутацию одного из лучших в Калуге, за 
покупками сюда приезжают из других частей города и даже из 
центра. А купить тут можно практически все что угодно. В общем, 
это главная торговая точка района, крупных торговых центров 
здесь нет, да и просто магазинов не так уж и много.

Социальная инфраструктура здесь также довольно типична 
для советского микрорайона: два детских сада, школа со спор-
тивной площадкой и детская поликлиника. Также здесь рас-
положен больничный городок четвертой поликлиники имени 
Хлюстина с живописными историческими зданиями. Сейчас, 
после объединения с 2-й, 7-й и 10-й калужскими поликлиниками, 
она обслуживает большую часть города — 160 тысяч человек. В 
главном корпусе постройки начала ХIХ века сейчас находится 
инфекционное отделение. Есть здесь и небольшое здание в стиле 
модерн, и два почти одинаковых деревянных корпуса с кирпич-
ной центральной частью. Да и вообще, на территории уютно и 
тихо, как и должно быть в больнице.

Перестав обслуживать «Гигант», «Спичка» фактически ста-
ла очередным спальным районом Калуги, впрочем, не совсем 
типичным. Здесь почти нет традиционной для таких территорий 
многоэтажной застройки. И похоже, что район стоит на пороге 
серьезных перемен, и здесь многое будет зависеть от освоения 
зоны спичечно-мебельного комбината. Скорее всего, развитие 
либо продолжится в формате «спальника», либо здесь появится 
какая-то новая точка притяжения или зона приложения труда.

К типовому «спальному» набору 
можно добавить детскую спор-
тивную школу (с бассейном!). При 
Хлюстинской больнице один из 
двух калужских роддомов — так 
называемый «городской»

Единственный в Калу-
ге аквапарк каждую 
осень закрывается, 
а летом тут все по-

настоящему
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Информация в рубрике размещена на правах рекламы. Предложения действительны на момент публикации



ТОВАРЫ И УСЛУГИ
НОВЫЙ РАЗДЕЛ НА САЙТЕ KALUGAHOUSE.RU

KALUGAHOUSE.RU/SERVICE/
РАЗМЕЩЕНИЕ БЕСПЛАТНОЕ!



Информация в рубрике размещена на правах рекламы. Предложения действительны на момент публикации
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Цены, указанные в фотокаталоге, действительны на момент публикации. 
Больше объявлений на сайте www.kalugahouse.ru

Все объявления в фотокаталоге размещаются на правах рекламы. Редакция журнала «Калугахаус» не несет 
ответственности за содержание объявлений и не обладает сведениями о собственниках объектов. 
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Строящийся 9-этажный кирпичный дом. 3-х комнатная 
квартира. Стены оштукатурены, выполнена стяжка пола, 
разведена электропроводка. Современное индивидуаль-
ное отопление. Высота потолков 3 м. Возможна ипотека.

АН «Наш Дом KND»
(4842) 403-122, 8-953-330-55-04

46 000 р./м2

3-комнатная квартира, 83/55/13. 2/5 панельного дома, 
качественный ремонт, две лоджии, с/у раздельный.

АН «Наш Дом KND»
(4842) 403-122

4 000 000 р.

Однокомнатная квартира, 6/17 этаж панельного дома, 
ул. 65 Лет Победы, лоджия застеклена, стяжка, разводка 
электрики, входная дверь. Возможна ипотека.

АН «Наш Дом KND»
(4842) 403-122, 8-953-330-55-04

2 000 000 р.

Таунхаус с видом на великолепное озеро. Три этажа, 230 м2, 
гараж, огороженная территория. Три балкона, кухня 30м2, 
первоклассная планировка, качественно выполненный 
дизайнерский евроремонт, дорогая мебель и техника. 

АН «Наш Дом KND»
8-920-616-98-86

14 000 000 р.

Сдам помещение в центре города. Рядом рынок, крупные 
торговые, офисные центры. Большая проходимость. Отличные 
рекламные возможности на фасаде здания. 2-й этаж 2-х 
этажного торгового здания. Все коммуникации. 410 кв.м. 

АН «Наш Дом KND»
8-953-330-55-04

800 р./м2

Строящийся 9-этажный кирпичный дом. 2-х комнатная 
квартира. Стены оштукатурены, выполнена стяжка 
пола, разведена электропроводка. Современное индиви-
дуальное отопление. Высота потолков 3 м. 

АН «Наш Дом KND»
(4842) 403-122, 8-953-330-55-04

47 000 р./м2

Сдается торговое помещение на Правом берегу.
1 этаж — крупный продуктовый федеральный магазин.
2 этаж 986 м2, цокольный этаж 885 м2. Индивидуальное 
отопление. Интернет, телефония, парковка.

АН «Наш Дом KND»
8-953-335-79-84, (4842) 403-122

Сдается торговое помещение в микрорайоне «Солнеч-
ный». Площадь 270м.кв. Первый этаж, отдельный вход. 
Парковка.

АН «Наш Дом KND»
8-965-701-46-27, 8-953-335-79-84

от 500 р./м2750 р./м2

1-, 2-, 3-комнатные квартиры от застройщика в эколо-
гически чистом районе Правобережья. Индивидуаль-
ное отопление, транспортная доступность, кирпичные 
дома, развивающаяся инфраструктура. 

АН «Наш Дом KND»
(4842) 403-122

от 1 450 000 р.

А
Н

 «Н
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ст. Садовая, Калуга. Кирпичный дом, 52 кв.м, 1980 г. п., 
в доме газовое отопление, свет, воду нужно заводить. 
Участок 9,8 соток, на участке летний дом, плодовые 
посадки, хоз. постройки. Хорошая перспектива рас-
ширения участка, до 20 соток. Черта города, дорога 
— асфальт.

2-этажный коттедж, 87 кв.м, жилой площади кирпич.3 
комнаты. Расположен на берегу Оки, вид на централь-
ную часть города, д. Некрасово. Все коммуникации, 
канализация септик, участок 10 соток, на участке 
различные посадки, теплица, огорожен забором 
металлопрофиль. Собственный подъезд к дому, есть 
возможность расширения участка. Торг.

Продается коттедж ст. Бекасово. Дом 2 этажа, 400 кв.м, 
8 комнат, 4 с/у., в доме все коммуникации, централь-
ная канализация, окна ПВХ. К дому пристроен гараж. 
Отличное состояние, хороший ремонт. 2009 г. п. 
Рядом лес, несколько зарыбленных прудов. 120 км. от 
калуги, 70 км. от МКАД.

½ 2-х этажного дома р-н 25 школа, 106 кв.м, на 
благоустроенном участке 5.5 соток. Все коммуника-
ции центральные (газ,вода,канализация), отопление 
индивидуальное, телефон, интернет. Рядом магазины, 
детсад, школа. На участке есть беседка,кирпичный 
сарай,мангал, большая теплица, плодовые деревья, 
малина,ежевика,смородина. Парковочное место.

Продается дом в 20км. от Обнинска. с. Передоль, 
общая площадь 400кв.м., из них жилой 240 кв.м. без 
учёта мансарды. Дом под чистовую отделку, 3 этажа, 
7 комнат, 2 сан.узла. балкон. Построен из блоков и 
бруса, утеплен (базальтовая вата), оштукатурен, на 
капитальном фундаменте. В доме газовое отопление, 
электричество. Участок 15 соток, огорожен.

Коттедж 450 м2 на участке 40 соток, 8 км до города. 
Глубина фундамента 2,20м., 1,5 арматуры, + 65 м3 бетона 
монолит. Стены — двойной кирпич, 10 см прослойка 
керамзита, + 2 пеноблока. Скважина 86 кв.м. Свет 380V, 
разрешено 15кВт. Очистная система.
Евроремонт, 3этажа. Высокий забор, автоматические 
ворота. Продажа с мебелью и бытовой техникой. 

Продается песочный карьер площадью 187 га. Вблизи 
Киевского шоссе (Мещовский район). Дорога асфальт, 
имеются все изыскания, заключения пробы песка, снят 
верхний грунт 60 см. Отличное место для вложений 
средств. С последующим использованием после вы-
работки под базу отдыха.

Продажа секции таунхауса 2000 г. п., 400 кв.м, ул. 
Суворова. Дом кирпичный, отапливаемый бассейн, 
сауна, банная комната, теплые полы, индивидуальное 
отопление, каминный зал с выходом в сад, гараж, вы-
сота потолков в доме 2,80м., 4 уровня, 9 комнат, 4 с/у, 
зимний сад. Все центральные коммуникации. В доме 
ремонт. Частично с мебелью. Участок 7 соток. 

3-комнатная квартира улучшенной планировки в 
Обнинске. В отличном состоянии, 76,2/16,8 (комната в 
кирпиче)/15,7/10,5/9 кв.м. Кирпично-панельный дом, 
изолированные комнаты, раздельный с/у, центральное 
отопление, г/х вода, (хороший напор), свежая 
сантехника, хороший ремонт. Застекленная лоджия. По 
желанию остается кухня, шкаф-купе. 
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Продаётся дом п.Терепец, ул.Яновских
6 соток, 2 этажа, 110 кв.м., все коммуникации, теплица, 
баня.
Торг.

8-961-120-59-89

Продаю дом на ул.Верховая, правобережье 8 соток 
земли, 2 этажа 180 кв.м., гараж. Все коммуникации в 
доме. Штукатурка. шпаклевка. стяжка. готов в внутрен-
ней отделки. 2013 г. постройки. 

(4842) 20-20-25

Продаю дом на Правом берегу, ул.Верховая 290кв.м., 
10 соток земли. Красный кирпич, 2013 г. постройки, 
под чистовую отделку. Все коммуникации в доме. 
Благоустроенная территория, частичный ремонт. Готов 
к заселению! Торг.

(4842) 20-20-25

Продаю участок 5,5 Га, Мосальский район.
Участок в собственности, коммуникации, водоем, 
прекрасный вид.

(4842) 20-20-25

10 000 000 р.

12 500 000 р.

5 500 000 р.

5 900 000 р.

Продаю земельный участок. ул.Набережная, рядом с 
Калужским водохранилищем. Прекрасный вид, все комму-
никации по участку. ИЖС.

8-961-120-59-89

290 000 р./сот.

Продаю 1 секцию таунхауса 220 кв.м. 
Красный кирпич, З уровня, свободная планировка. Все 
коммуникации в доме.
Собственник

8-961-120-59-89

10 000 000 р.
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— из профилированного бруса (сухого и атмосфер-
ной влажности)
— из непрофилированного бруса
— бревна
— по каркасной технологии

Фундамент: 
— на винтовых сваях
— ленточный 
— столбчатый
Малые архитектурные формы: 
беседки, туалеты, бытовки, сараи, пристройки,  
лавочки, садовый декор.

внутреннюю и внешнюю отделку строений

СТРОИМ ИЗГОТОВИМ ВЫПОЛНИМ

Компания «Эко-Дом»
(4842) 75-25-50,  
8-953-469-38-83
Калуга, ул. К. Либкнехта, 31, оф. 309 (3 этаж)
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3-комнатная квартира, Резвань
Требуется косметический ремонт. Рядом лес, детский 
сад. Остановка общественного транспорта в 3-х минутах 
ходьбы. Торг!

8-903-026-33-66, Алексей

Продается дом в современном дачном поселке под Об-
нинском с изумительной природой вокруг. В следующем 
году будут проводить газ, ТУ получены. Канализация — 
септик. Дом из бруса (не каркас!) + утеплен снаружи, 135 
м2. Дом с полной отделкой, эл-во 15 квт. Участок 8 соток.

8-985-767-61-81

Участок в Юхновском районе, д. Батино. 25 соток ИЖС, 
правильной формы. Электричество на участке, газ 100 
метров, река Угра — 300 метров. Хорошая транспортная 
доступность в сочетании с исключительной экологией.
Кадастровый номер 40:24:020109:138. Собственник.

8-915-420-42-47, Олег

Больше фото: kalugahouse.ru/item/1473042/

Больше фото: kalugahouse.ru/item/1504863/ Больше фото: kalugahouse.ru/item/1514071/ Больше фото: kalugahouse.ru/item/1515497/

Больше фото: kalugahouse.ru/item/1401433/

Больше фото: kalugahouse.ru/item/1588116/

Больше фото: kalugahouse.ru/item/1469349/ Больше фото: kalugahouse.ru/item/1551144/

3-комнатная квартира в Калуге, Болотникова. Кирпичный 
дом, 2 этаж. 3-комнатная квартира. 43/31/6. Качественный 
ремонт, на полу ламинат, керамогранит. Окна и двери 
делались на заказ из дерева. Немецкая сантехника. Готовы 
оставить кухню и частично мебель. Собственник.

8-910-915-03-79, Светлана

3-комнатная квартира 55 кв.м на 2 этаже 3-эт. кирпичного 
дома на ул. Никитина 26, кв. 5. Дом капитально отремонти-
рован. Евроремонт, все коммуникации новые, отопление 
индивидуальное (двухконтурный котел), новые стеклопа-
кеты, высота потолков 3.6 м. Закрытый двор. 

8-905-643-79-88, Александр Валерьевич

Ул. Автомобильная. Сдаются офисы от 20 м от собственника. 
3-этажное новое отдельно стоящее здание, сделан каче-
ственный ремонт. Рядом завод, автомойка. В цену входит, 
техническое обслуживание, паркинг, уборка территории, 
охрана и др. расходы. Предложение без комиссий.

8-915-090-28-28, Евгения Борисовна

Продаю участок 1 га в деревне Мстихино, 1-я линия, с 
действующим кафе. Свет, газ. В собственности.

8-903-636-57-40, 59-57-40, Евгений

2-комнатная квартира 74 кв.м на 9 этаже 10-этажного 
кирпичного дома (Литейный пер.) 2006 г. Евроремонт, все 
коммуникации новые, отопление центральное, теплые 
полы на кухне и с/у, стеклопакет, высота потолков 2.8 мм. 
Закрытый двор, видеонаблюдение.

8-905-643-79-88, Александр Валерьевич

Сдается в аренду полностью укомплектованное кафе
В самом центре города Кондрово сдается действующее 
кафе «Империал» в аренду. Кафе полностью оборудовано 
под ключ.

8-910-608-33-33, Лариса Георгиевна

2 900 000 р.

3 650 000 р.

250 р./мес.

10 000 000 р.

6 500 000 р.

100 000 р./мес.

2 500 000 р.

2 400 000 р.

950 000 р.
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Теперь разместить объявление в фотокаталоге стало еще проще! 

Вам понадобится только доступ в Интернет и немного времени. Зайдите 
на сайт www.kalugahouse.ru, добавьте новое объявление и поставьте 
галочку «Разместить в журнале». Оплатите объявление любым удобным 
способом, и оно появится в ближайшем номере «Калугахауса».

По-прежнему подать объявление можно в редакции нашего журнала по 
адресу: ул. Кирова, 36, офис 53. 
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Компания «Еврофасад» предлагает 1- и 2-комнатные 
квартиры в 9-ти этажном кирпичном доме по ул. 
Терепецкая, район Азарово. Квартиры готовы под 
чистовую отделку. Индивидуальное отопление. Вы-
сокие потолки и просторные лоджии. Тихий, уютный 
двор. Ипотека от Сбербанка и ВТБ 24. Возможна 
рассрочка. Гибкая система скидок.

от 45 000 р./м2

Компания «Еврофасад»
(4842) 79-51-30, 56-00-07
Калуга, пер. Старичков, д. 5

pkp-evrofasad.ru
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СПРАВОЧНИК

Застройщики
Жилой комплекс «Комфорт-Парк»
ООО «Московская инвестиционная группа»
(4842) 40-33-40
ул. Комфортная,3 (Правый берег)

Жилой комплекс «Правград»
ООО «Строительная компания «Евро Строй»
(4842) 40-12-40
ул. Пухова, 23а

Жилой комплекс «Молодежный»
ФСК «Лидер» (застройщик ООО «СК «Монолит»)
(4842) 59-51-20
Солнечный бульвар, д.4

Жилой комплекс «Тихий двор»
ООО «ПКП «Еврофасад»
(4842) 79-51-30, 56-00-07
пер. Старичков, д. 5

ГК ПИК
(4842) 22-22-21
ул .Кутузова, 15

ООО «Фирма Нера К»
(4842) 54-64-81
ул .Болдина, 57

Специальная страница для тех, кто не хочет еще раз пролистывать 
журнал в поисках контактных координат нужной фирмы. 

Адреса и телефоны

СПРАВОЧНИК

Банки
Сбербанк
Лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012 г.
8-800-555-55-50
ул. Кирова, 21а

Банк «Образование»
Лицензия Банка России №1521 от 22.08.2013 г.
(4842) 54-97-27
ул. Поле Свободы, 129

Московский Индустриальный банк
Лицензия Банка России №912 от 14.10.2002 г.
(4842) 777-002
ул. Кутузова, 12

Агентства недвижимости
«Наш дом KND»
(4842) 40-31-22
www. knd40.ru 
ул. Суворова, 128 а

«Большие города»
(4842) 75-06-26, 8-920-886-55-29
ул. Кутузова, 14

«Доминус»
(4842) 40-15-06, 8-900-572-99-94

 
 
 Информация размещена в справочных целях (п. 2 ст. 2 Федерального закона «О рекламе» от 13.03.2006)
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Товары и услуги
ООО «Стройтехресурс»
Декоративные изделия из бетона
(4842) 75-06-26, 8-920-886-55-29
ул. Кутузова, 14

«Офисные решения»
Поставки офисной мебели и перегородок
(4842) 57-30-40
ул. Кирова, 36, офис 52

МСУ «Монтажники-93»
(910) 911-71-19
пер. Сельский, 2а

«Клуб Косьмово»
Аренда комфортабельных коттеджей
(4842) 40-01-51
www.kosmovo.ru

«Экодом»
Строительство домов из дерева
(4842) 75-25-50, 8-953-469-38-83
ул. Карла Либкнехта, 31, оф. 309

ТЦ «Новый дом»
(4842) 92-20-46
Правобережье, 4-й км Тульского шоссе




